
9h30-10h15
Café d’accueil

10h15-11h00 
Assemblée générale - Affaires statutaires
1 Ouverture de l’assemblée 
 par le président d’OUESTRAIL Claude Hêche 
2 Approbation de l’ordre du jour 
3 Messages de bienvenue 
4 Procès-verbal de l’AG 2019
5 Rapport du président
6 Comptes 2019
7 Rapport de vérification puis approbation des comptes
8 Désignation des vérificateurs pour l’exercice 2020 
9 Budget 2020 
10 Barème des cotisations 2021
11 Mutations au sein du comité 
12 Election à la Présidence et à la Vice-Présidence
13 Divers 

AG et colloque 2020
Vendredi 23 octobre 2020, Cinémont, Delémont

11h00 – 12h30 
16ème colloque d’OUESTRAIL 
échanges avec le public

COVID - une nouvelle façon de penser la mobilité ?
avec  Vincent Ducrot, CEO des CFF SA
 Peter Goetschi, Président central du TCS
 Jodie Rousell, Membre du comité de Pro Vélo
 
12h30 – 14h00 
Buffet dinatoire

COVID-19
La situation sanitaire pourrait entraîner des 
adaptations du programme. Merci de vous 
inscrire afin de pouvoir vous avertir. 
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Le mot du président
 
Notre association n’a pas échappé aux effets de la pandémie COVID-19. Nos séances 
de comité et l’assemblée générale prévues en mars et mai ont été repoussées à l’au-
tomne. Pour des questions d’organisation et de disponibilité, nous avons opté en cette 
année extraordinaire un regroupement de nos activités traditionnelles, à savoir l’Assem-
blée générale et le Colloque.  

Ce virus a entraîné en peu de temps de profondes modifications. Distanciation sociale, 
télétravail, masques de protection sont devenus des mots courants. Derrière ce nou-
veau vocabulaire se cachent de nouveaux modes de vie, des nouvelles craintes et des 
nouveaux défis. Nous aborderons ces nouvelles « conditions » dans la mobilité avec 
nos interlocuteurs de ce mini-colloque. 

Il s’agit pour moi également de mes dernières activités en tant que Président 
d’OUESTRAIL. Depuis 2009, j’ai assuré cette fonction avec un grand plaisir en œuvrant 
à la défense et à la promotion des intérêts des transports publics en Suisse occiden-
tale. Il est temps pour moi de me retirer et de laisser la place à un élu fédéral en place 
qui insufflera une nouvelle dynamique et un nouveau style de conduite. 

Cette présidence, je l’ai vécue comme une expérience passionnante et enrichissante. 
Aussi, j’adresse mes remerciements aux membres du comité et de notre association, 
avec un merci particulier aux deux secrétaires, Jean-Claude Hennet et Yannick Parvex. 
Je relève également l’étroite et précieuse collaboration avec la CTSO, le DETEC, l’OFT 
et l’ensemble des collaborateurs et des collaboratrices des services cantonaux des 
transports et de la mobilité.

Je vous remercie pour ces années d’échanges et de discussions passionnantes. Je me 
réjouis de vous rencontrer dans mon canton à Delémont pour cette journée particulière 
en cette année particulière. 

Claude Hêche, anc. Conseiller aux Etats et Président d’OUESTRAIL

Proposition du Comité pour la 
Présidence d’OUESTRAIL

Lors de sa séance du 28 août 2020, le comité 
d’OUESTRAIL a décidé à l’unanimité de propo-
ser la candidature d’Olivier Français à la Prési-
dence d’OUESTRAIL. Lisa Mazzone et Valérie 
Piller Carrard sont par ailleurs proposées pour 
les deux postes à la Vice-présidence de l’asso-
ciation. 

Il appartient à l’assemblée générale de statuer 
sur ces propositions. 

Olivier Français (PLR/VD)
Conseiller aux Etats, membre de 
la commission des transports et des 
télécommunications du Conseil des 
Etats

Lisa Mazzone (PES/GE)
Conseillère aux Etats, membre de la 
commission des transports et des 
télécommunications du Conseil des 
Etats

Valérie Piller Carrard (PS/FR)
Conseillère nationale, membre de la 
commission des transports et des 
télécommunications du Conseil na-
tional

Colloque 2020 | orateurs 

Vincent Ducrot est le CEO des Chemins 
de fer fédéraux CFF depuis le 1er avril 
2020. Il était auparavant le Directeur gé-
néral des transports publics fribourgeois 
tpf.

Peter Goetschi est le Président central 
du TCS depuis 2011. Il était auparavant 
avocat et directeur chez KPMG à Fri-
bourg.

Jodie Roussell est Membre du Comité 
de Pro Vélo Suisse, Vice-Presidente Pro 
Vélo Genève. 

Animation : Nicolas Rossé
Journaliste économique à la RTS et 
membres de l’association des journalistes 
ferroviaires.



Informations 
pratiques 
 
L’inscription est obligatoire ! 
Nous vous invitons à vous inscrire par  
un simple courrier électronique à 
l’adresse suivante (mention : AG 2020) : 
ag@ouestrail.ch 

Sauf avis contraire de votre part, nous 
considérons que vous prenez égale-
ment part au buffet qui est prévu entre 
12h30 et 14h00. 

Délai d’inscription: 
vendredi 9 octobre 2020

Accès au lieu de l’assemblée 
Le lieu de l’assemblée générale est le 
Cinémont à Delémont, Rue Emile-Boé-
chat 85 (cf. plan ci-dessous). Lieu 
accessible depuis la gare à pied en 
quelques minutes.  

Route de Mareindeux 65B
1870 Monthey
www.ouestrail.ch

Les trains au départ de quelques 
villes pour arriver à Delémont vers les 
9h30/10h00

Au départ de :

Berne 8h42
(changement 
à Biel/Bienne)

Fribourg 8h04 
(changement 
à Berne et 
Biel/Bienne)

Genève 7h15 
(changement 
Biel/Bienne)

Neuchâtel 8h59  
(changement 
à Biel/Bienne)

Lausanne 8h15 
(changement 
à Biel/Bienne)

Sion 7h01 
(changement 
à Lausanne et 
à Biel/Bienne)

Yverdon-les-Bains 8h39 
(changement 
à Biel/Bienne)

3  I  AG 2020

Rapport d’activité 

Comité
En 2019, le comité s’est réuni à une 
reprise le 30 mars à Berne. Le prin-
cipal dossier de 2019 est sans au-
cun doute l’étape d’aménagement 
de l’infrastructure 2030-2035. Un 
groupe de travail avec la citrap-vaud, 
pro gottardo et Greater Zürich Area 
s’est réuni à 5 reprises à Lucerne et 
à Zürich pour thématiser de la croix 
fédérale de la mobilité. 

Etape d’aménagement 2035
OUESTRAIL a beaucoup œuvré dans 
la prise en compte des projets-clés 
de la Suisse occidentale dans le mes-
sage du Conseil fédéral sur l’étape 
d’aménagement 2035. 

Les Chambres fédérales ont approu-
vé le 21 juin 2019 l’étape d’amé-
nagement 2035 de l’infrastructure 
ferroviaire avec l’ajout des derniers 
projets-clés (ligne directe Neuchâtel–
La Chaux-de-Fonds, prolongement 
de l’Aigle-Leysin, nouvelle halte de 
Thoune Nord. Le crédit d’engage-
ment porte sur un peu plus de 12.8 
milliards de francs. 

Crédit d’engagement pour 
l’indemnisation du TRV
OUESTRAIL a été consulté par l’OFT 
dans le cadre du projet de message 
du crédit d’engagement pour l’in-
demnisation des prestations de trafic 
voyageurs régional (TRV) pour la pé-
riode 2022-2025. OUESTRAIL a de-
mandé une rallonge de 250 millions 
de francs au crédit initial de 1’100 
millions de francs pour les surcoûts 
éventuels de la LHand (acquisition 
nouveaux véhicules, aménagement), 
l’encouragement à la décarbonisa-
tion des transports publics et pour la 
recherche et le développement. 

Projet d’agglomération
OUESTRAIL a suivi la consultation 
sur le projet d’ordonnance concer-
nant le programme en faveur du tra-
fic d’agglomération. OUESTRAIL par 
ses membres dans les commissions 
(CTT-E et CTT-N) a joué un rôle im-
portant dans l’acceptation du crédit                                                  
et de projets en faveur de la Suisse 

occidentale. 

Secrétariat général
Le secrétariat général a assuré l’ad-
ministration et l’organisation des dif-
férentes manifestations de l’année 
2019 (assemblée générale, colloque, 
groupe de travail « croix fédérale de 
la mobilité »,…). Le lobbying, la com-
munication (communiqué de presse, 
courriers) et la préparation des dos-
siers concernant l’étape d’aména-
gement 2035 ont été les principaux 
travaux du secrétaire général.  

Assemblée générale 2019
L’AG ordinaire s’est tenue le 10 mai 
2019 à La Chaux-de-Fonds. Au pro-
gramme : messages des Autorités, 
affaires statutaires, exposés de mes-
sieurs Laurent Favre et David Eray. 
Ce programme fut ponctué par le tra-
ditionnel buffet (cf. également le PV 
de cette AG ci-après).  

Colloque 2019
Le colloque 2019 s’est tenu à Yver-
don-les-Bains le 9 novembre 2019 
sous le thème du transport marchan-
dies national. Ce quinzième colloque 
a réuni environ 130 participants qui 
ont suivi attentivement les 6 exposés 
donnés. La documentation et les pré-
sentations sont disponibles sur le site 
internet www.ouestrail.ch.

Les chiffres
1. Cotisations
Plusieurs rappels ont été lancés en 
début d’année pour des cotisations 
2019 non payées. Quelques démis-
sions ont été enregistrées. 

2. Comptes et bilan 2019, 
  budget 2020
Les comptes 2019 bouclent avec un 
excédent de recettes de 9’560.65 
francs. La fortune de l’association 
augmente de 94’951.91 francs à 
104’512.56 francs. Pour être com-
plet, il convient de mentionner que 
le salaire du secrétaire est pris en 
charge par la Conférence des trans-
ports de Suisse occidentale (CTSO) 
dont il assume également le secréta-
riat.
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CHARGES Budget 2019 Compte 2019 Budget 2020

Assemblée générale 10 000,00 5 229,80 9 000,00

Colloque (sans les frais de secrétariat) 15 000,00 10 416,65 0,00

Site internet 800,00 628,00 800,00

Séances 1 500,00 0,00 1 000,00

Matériel et fourniture de bureau 500,00 0,00 500,00

Promotion, recrutement, frais d'envoi 3 500,00 1 290,85 1 500,00

Frais ccp et banque 200,00 91,50 200,00

Frais ordinaires 3 000,00 1 279,30 1 000,00

Frais divers 500,00 0,00 500,00

Dépense extraordinaire 0,00 0,00 0,00

Résultat 0,00 9 560,65 2’500,00

Total des charges 35 000,00 28 496,75 17 000,00

PRODUITS

Cotisations 18 000,00 15 990,00 15 000,00

Parrainage colloque 15 000,00 10 500,00 0,00

Parrainage AG 2 000,00 2 000,00 2 000,00

Autres recettes 0,00 0,00 0,00

Intérêts 0,00 6,75 0,00

Excédent de charges 0,00 0,00 0,00

Total des produits 35 000,00 28’496.75 17 000,00

ACTIFS 2019 2018

CCP 51 615,46 44 337,20

Banque (compte épargne) 60 897,10 60 890,35

Impôts anticipés à récupérer 0,00 0,00

Actifs transitoires 1 000,00 1 300,00

113 512,56 106 527,55

PASSIFS

Passifs transitoires 9 000.00 11 575,64

Fortune au 1er janvier 94 951.91 0,00

Excédent de recettes 9 560.65 104 512.56 94 951,91

113 512.56 106 527.55

Compte de résultat du 1er janvier au 31 décembre 2019

Bilan au 31 décembre 2019

L’assemblée générale 2019 
par l’image

Les orateurs du jour

David Eray, Ministre jurassien, a expliqué les avantages du 
projet ArcExpress avec un argument des Franches-Montagnes

Théo Huguenin-Elie adresse le mot de bienvenue des autori-
tés de La Chaux-de-Fonds

Laurent Favre, Conseiller d’Etat neuchâtelois, a présenté le 
projet de la ligne directe Neuchâtel–La Chaux-de-Fonds

Le Président Claude Hêche a conduit l’assemblée
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Le colloque 2019 par l’image

Nicolas Perrin, CEO de CFF Cargo SA, a expliqué les défis 
futurs de son entreprise

Nicolas Baer, membre de la direction de Planzer Transports 
SA, a expliqué la complémentarité Rail-Route

Le Président d’OUESTRAIL Claude Hêche ouvre l’assemblée

Nos orateurs du colloque 2019

Pierre-André Meyrat, Directeur suppléant de l’OFT, a montré 
les outils politiques pour la promotion du Fret

Martial Messeiller, responsable communication des transports 
publics de la région lausannoise a conduit les débats

Nuria Gorrite, Présidente du gouvernement vaudois a  
présenté la stratégie Fret de son canton

Andreas Minder, Chef logistique des betteraves à Sucre 
Suisse SA, a expliqué le défi et les attentes dans ce secteur

Jean-Daniel Carrard, Syndic d’Yverdon-les-Bains, a apporté 
les salutations de la Ville

Thierry Gaschen, Directeur logistique chez Ciment Vigier SA a 
expliqué les attentes des cimentiers
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Procès-verbal de 
l’assemblée générale
OUESTRAIL 
du 10 mai 2019 à La Chaux-de-Fonds

La liste des présences est dispo-
nible dans un document séparé.

1 Ouverture de l’assemblée
2 Approbation de l’ordre du jour
3 Messages de bienvenue
4 Procès-verbal de l’AG 2018
5 Rapport du président 
6 Comptes 2018 / 
7 Rapport de vérification / Approba-

tion des comptes 2018 / 
8 Désignation des vérificateurs pour 

l’exercice 2019
9 Budget 2019
10  Barème des cotisations 2020
11 Mutations au sein du comité
12 Divers

1   Ouverture de l’assemblée
Le Conseiller aux Etats Claude Hêche, 
président d’OUESTRAIL, ouvre l’as-
semblée et salue les participants.

2   Ordre du jour
L’ordre du jour est adopté sans mo-
dification.

3   Message de bienvenue
Théo Huguenin-Elie, Conseiller com-
munal, a souhaité la bienvenue de la 
part des autorités de La Chaux-de-
Fonds. Il a présenté sa ville et les en-
jeux qui concernent la mobilité. Il a mis 
en rapport la ligne histo-rique Neuchâ-
tel–La Chaux-de-Fonds et son cachet 
bucolique avec le nouveau projet 
d’une ligne directe, rapide et à haute 
fréquence. Il remercie OUESTRAIL 
pour son rôle et son soutien dans le 
cadre de l’étape d’aménagement 
2035 en vue de l’inscription du projet 
de la ligne directe dans l’arrêté fédéral. 

4   Procès-verbal de l’assemblée 
2018
Le procès-verbal de l’AG de 2018 est 
accepté sans modification et avec re-
merciements à son auteur.

5   Rapport du Président 
(Le rapport du président Claude 
Hêche est disponible sur le site  
www.ouestrail.ch)

6   Comptes 2018 (présentation / 
vérification / approbation)
Décharge est donné au secrétaire 
général, au comité ainsi qu’à la Fidu-
ciaire des Alpes SA qui a procédé à la 
vérification des comptes.
Les comptes 2018 sont acceptés à 
l’unanimité.

7   Désignation des vérificateurs 
pour l’exercice 2019
L’assemblée décide à l’unanimité de 
confier la vérification des comptes à la 
Fiduciaire des Alpes SA.

8   Budget 2019
Adopté à l’unanimité.

9   Barème des cotisations 2020
Le barème des cotisations reste in-
changé pour 2020.

10   Mutations 
Mesdames Viola Amherd, Vice-Pré-
sidente, Nathalie Hardyn et Monsieur 
Francis Daetwyler nous ont fait part de 
leur démission. Le comité les remercie 
très sincèrement pour leur engage-
ment. 

Madame Nathalie Hardyn, de la 
Chambre de commerce, d’industrie et 
des services de Genève est remplacée 
par Madame Marie-Louise Possa qui 
est élue par acclamation. 
 
11   Divers
11.1   TGV Lyria

La Présidente du gouvernement vau-
dois, Nuria Gorrite, explique la situa-
tion des nouveaux horaires TGV Lyria 
entre Lausanne et Paris. Le canton de 
Vaud et la région Franche-Comté se 
batte pour le maintien de l’ensemble 
des courses TGV Lausanne–Paris via 
Vallorbe et Dijon. Cette ligne est es-
sentielle pour la Suisse occidentale. 
La CTSO soutient le canton de Vaud 
dans les démarches entreprises. La 
circulation d’un TGV nouvellement par 
Genève se ferait au détriment d’une 
course Interregio Genève–Sion sur le 
par-cours suisse. Il s’agit d’un affai-
blissement de la ligne internationale 
du Simplon (Paris–Lausanne–Milan), 
de l’accessibilité de la Suisse occi-
dentale et du trafic pendulaire sur l’Arc 

lémanique. Michel Béguelin, Pierre 
Weiss, Philippe Chabod, Pascal Bo-
vey, Robert Cramer et Didier Berberat, 
notamment, appuient les mots de la 
Présidente du gouvernement vaudois. 
L’assemblée adopte à l’unanimité la 
rédaction d’une lettre à l’intention des 
propriétaires de Lyria et des CFF pour 
soutenir le maintien des liaisons TGV, 
notamment sur la base de la conven-
tion franco-suisse. 

Le président remercie l’ensemble des 
acteurs qui ont contribué au bon dé-
roulement de cette assemblée géné-
rale. Il lève la séance est levée à 11h30 
et donne la parole à Laurent Favre et à 
David Eray pour leurs exposés. 
 
11.2   Exposés de Laurent Favre 
et de David Eray sur les projets de 
l’Arc jurassien

Laurent Favre, Chef du départe-
ment du développement territorial 
et de l’environnement du Canton de 
Neu-châtel nous a présenté le projet 
de ligne directe entre Neuchâtel et La 
Chaux-de-Fonds. 

Le ministre jurassien David Eray nous 
a exposé le projet ArcExpress entre 
La Chaux-de-Fonds, Glovelier et De-
lémont. 


